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Department of Physics, 
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Review of scientific consultant for the dissertation for Doctor of Philosophy (PhD) 
degree 

on the speciality "8D05105 - Biotechnology'' of Ardak Кakimova 
on the theme «Screening of cyanoЬacterial strains - hydrogen producers and 

optimintion of their cultivation conditions» 

. 1 am writing to provide my strong endorsement and review of Ardak 
Kaюroova's doctoral dissertation titled "Screening of cyanoЬacterial strains - hydrogen 
producers and optimi7.Яfirtn of their cultivation conditions." Over the сошsе of her 
Ph.D. studies, Ardak Кakimova has demonstrated а remarkaЫe level of dedication, 
intellectual curiosity, and research proficiency. ., 

. Тhе research outlined in the dissertation revolves around а P!'vbtal facet of 
b1oenergy - the exploration of eco-friendly hydrogen production sources and the 
development of blgh-yield hydrogen generation technologies. Тhis is an area of 
substantial significance in the realm of Ьioenergy, given the pressing need for 
environmentally sustainaЫe energy sources. Тhе utilization of cyanoЬacteria as 
potential hydrogen producers stands as а particularly promising avenue. Their capacity 
to harness solar energy for hydrogen production, coupled with the aЬsence of intricate 
or costly nutrient requirements for in vitro cultivation, positions cyanobacteria as 
blghly favoraЫe tandidates for sustajnahle Ьioenergy production. 

Тhе prelimioary phase of identifying cyanobacterial strains with productive 
hydrogen-generation potential is paramount for the broader utilization of these 
microorganisms in bloenergy applications. Ardak Кakimova's work meticulously 
scrutinized а collection of cyanobacteria cultures, evaluating their productivity and 
hydrogen-releasing capabilities. From this study, а selection of 8 axenic 
cyanobacterial cultures was procured from diverse ecosystems within the RepuЬlic of 
К,uakhstan. NotaЬly, this study yielded the discovery of 5 new strains, further 
enriching the scientific understanding of these microorganisms. 

Тhroughout her doctoral studies, Ardak Кakimova has exhiblted an unwavering 
commitment to intellectual exploration and critical thinking. Her grasp of the 
underlying pririciples goveming cyanoЬacterial hydrogen production and cultivation 
optimization is impressive. Ardak Kaldmova's active engagement in academic 
discourse, marked Ьу insightful questions and thoughtful contributions, underscores 
her intellectual prowess and commitment to advancing scientific knowledge. 

Ardak Kгkimova embarked on an ambltious research journey to enhance 
hydrogen production efficiency in cy~o~acteria - а j~~ey . that has ?elded 
promising results. Her adeptness in des1gnmg and executing. шtrtcate exp~nments, 
coupled with her capacity to dissect complex data and e:ffectively commumcate her 
findings through Ьoth written reports and oral presentations, exemplifies her scientific 

acumen. . 
Тhе dissertation is underpinned Ьу а substantial Ьоdу of work, compr1sing 1 З 



puЫished contnЪutions. Among these are 2 articles in intemationaUy peer-reviewed 
scientific joшnals 1isted in the Web of Science or Scopus databases, 4 articles in 
prominent national scientific joшnals endorsed Ьу the Committee for Control over 
Education and Science of the Republic of Kazakhstan, 6 intemational conference 
theses, and l utility model pateot. 

Beyond her technical proficiency, Ardak Kakimova's exceptional interpersonal 
skills have fostered her effectiveness а, а collaЬorative team member within Prof. 
Zayadan's laЬoratory. Her willingnes., to eogage collaЬoratively with colleagues has 
proven ins1mmental in 8Ье advaooemesd of research goals and the fostering of а 
dynamic scientific environment 

With unwavering confidence, I foresee Ardak Kakimova continuing to make 
significant contnЪutions to the field of hydrogen generation through cyanobacteria 
~ Her р8ЮО. for researdl, coupled with her tenacity and intellectual acumen, 
posttions her to excel in f41Y academic or professional endeavor she chooses. 

. Based on the aforementioned reasoц I can confidently affirm to the 
dissertation committee that Ardak Кakimova's research attains the caliber befitting а 
Ph.D. degree. Her doctood work possesses scientific novelty, rigorous methodological 
exeadioo, and ~le p:actic:al sigoificanc:e. 

1n light of the аЬоvе, I endolse Ardak Кakimova for the award of а Doctor of 
Philosophy (Ph.D.) degree in the specialty n8D05105 - Biotechnology." 
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Профессор Тацуя Томо 
Кафедра физики Высшей школы 
естественных наук Токийского 

университета науки 

Токио, ЯПОНИЯ 

Рецензия научного к онсультанта на диссертацию на соискание ученой 
степени доктора философии (PhD) по специальности «ДОС105 -
Биотехнология» АрдакКакоймовой на тему «Скрининг штаммов 
цианобакт ~ · ерии - продуцентов водорода и оптимизация условий их 

культивирования» 

Пишу, чтобы выразить свое решительноеодобрение и рецензию на 
докторскую диссертацию Ардак Какимовой на тему «Скрининг штаммов 
цианобактерий - продуцентов водорода и оптимизация условий их 
культивирования». В ходе работы над докторской диссертацией. 
Исследования Ардак Какимовой продемонстрировали замечательный 
уровень целеустремленности, интеллектуальной тобознательности и 
исследовательских способностей. 

Исследования, изложенные в диссертации, вращаются вокруг 
кmочевого аспекта биоэнергетики - исследования экологически чистых 
источников производства водорода и разработки высокопроизводительных 

технологий производства водорода. Это область, имеющая большое значение 
в сфере биоэнергетики, учитывая острую потребность в экологически 
устойчивых источниках энергии. Использование цианобактерий в качестве 
потенциальных производителей водорода является особенно 
многообещающим направлением. Их способность использовать солнечную 
энергию для производства водорода в сочетании с отсутствием сложных или 

дорогостоящих требований к питательным веществам для выращивания 

invitro делает цианобактерии весьма благоприятными кандидатами для 
устойчивого производства биоэнергии. 

Предварительный этап идентификации штаммов цианобактерий с 
потенциалом продуктивного производства водорода имеет первостепенное 

значение для более широкого использования этих микроорганизмов в 
биоэнергетических приложениях. В работе АрдакКакимовой тщательно 
исследовалась коллекция культур цианобактерий, оценивалась их 
продуктивность и способность выделять водород. В результате этого 

бьIЛа получена выборка из 8 культур аксенических 
исследования 
цианобактерий из различных экосистем Республики Казахстан. 

П имечательно, что это исследование привело к открытию 5 новых 
р еще больше обогатило научное понимание этих 

штаммов, что 

микроорга;;и;::~нии всего обучения в докторантуре Ардак Какимова 
На Р поколебимую приверженность интеллектуальным 

демонстрировала не Е и критическому мышлению. е понимание 
исследованиям 



с11овополагающих принципов, регули 

о Ь1Ра~цивания водорода цианобактер:Ющих производство и оптимизацию 
~рдак Какимовы в академическом ;:с впечатляет. Активное участие 

0-rтnосами и вдумчивыми выск :курсе, отмеченное глубокими 
JЭ ••r азываниями 

nnтеллектуальное мастерство и стремление к , подчеркивает ее 

Ардак Какимова приступила к амбJазвитию научных знаний. 

пVТеIIIествию по повышению эфф циозному исследовательскому 
••1 ~ ективности пр 

цианобактериями - путешествию оизводства водорода 

Е , которое дало 6 
результаты. е умение разрабатывать и . мноrоо ещающие 

сочетании со способностью анализир проводить сложные эксперименты в 
- овать сложные ф 

сообщать о своих выводах как через письмен данные и э фективно 

nnезентации являются примером ее науч ... ные отчеты, так и через устные 
••r пои хватки 

Диссертация подкреплена значительным объ. 

13 опубликованных статей. Среди н 2 емом работ, включающим 
их статьи в международнъ 

рецензируемых научных журналах, вюпоченных в базы данных W Ь fS . IX 

или Scopus, 4 статьи в ВедуЩих национал е о c1ence 

к 
ьнъ~х научных журналах: 

одобренных омитетом по контролю в сфер б · ' 

б К е о разования и науки 

Респу лики азахстан, 6 тезисов международных конфе е ... 1 
полезную модель. р нции, и патент на 

Помимо технического мастерства, исключительные навыки 

межличностного общения Ардак Какимовой способствовали ее 

эффективности в качестве члена коллектива в лаборатории профессора 

Заядана. Ее готовность сотрудничать . с коллегами доказала свою 

эффективность в достижении исследовательских: целей и создании 

динамичной научной среды. 

С непоколебимой уверенностью я предвижу, что Ардак Ка
кимова 

продолжит вносить значительный вклад в область произв
одства водорода 

посредством исследований цианоqактерий. Ее страсть к 
исследованиям в 

сочетании с ее . упорством и интеллектуальной проницательностью позво
ляет 

ей преуспеть в любом академическом или профессиональном н
ачинании, 

которое она выберет. 

Исходя из вышеизложенного, могу с уверенностью заявить 

диссертационному комитету' что исследования Ардак Какимовой достигают 
" Е докторская работа обладает 

уРовня, подобающего докторскои степени. е v 

н .., ким оформлением и очевиднои 

аучнои новизной, . строгим методичес 

практической значимостью. ение ученой степени 

В свете вышеизложенного, одобряю ... при:иальности «8D05105 -

~о.ктора философии (Ph.D.) Ардак Какимовои по 

llотехнология». 

/I(p\n, ., ., ерситета науки/ 
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Город Алматы. 

Республика Казахстан. 

Тринадцатое сентября две тысячи двадцать тре
тьего года. 

Перевод документа с английского языка на рус
ский язык, выполнен 

переводчиком ИП «DOLORES» Ряшенцевой Евгенией Викторовной 

28.01.1983 года рождения, место рождения Алматы, ИИ
Н830128401846, 

проживающей по адресу: город Алматы, 
Жеть1суский район, микрорайон 

Айнабулак, дом 154, квартира 56. 

~опы: ~ 
(Подпись) 

Нотариус не удостоверяет фактов, 
изложенных в документе, а лишь 

свидетельствует подлинно
сть подписи переводчика.

 

Город Алматы. 

Республика Казахстан. 

Тринадцатое сентября две тысячи
 двадцать третьего года. 

Я, Муратова Леем Елубаевна, 
нотариус города Алматы, дейс

твующая 

на основании государственно
й лицензии № 13008633 от 31 мая 2013 года, 

вьщанной Комитетом регистр
ационной службы и оказания п

равовой помощи 

Министерства юстиции Респу
блики Казахстан, свидетельст

вую подлинность 

подписи переводчика Ряшенцевой Евгении Викторовны. Личность 

переводчика установлена, деес
пособность и полномочия прове

рены. 

Зарегистрировано в реестре за 
№1828 

Взыскано: согласно пункту 2 статьи 30 и статьи 

30-1 Закона Республики Казахстан «О нота
риате». 

~азш~Нотариус: J11Jf1 
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